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“Hay elementos que 
arrojan incertidum-
bre como la crea-

ción de la Dirección de Mi-
nas, Energía e Hidrocarbu-
ros, ser parte el Foro Inter-
gumental de Minería Metáli-
ca y una exploración del po-
tencial minero en El Salva-
dor”, señaló el ambientalista 
Luis González, de la UNES y 
la Mesa Frente a la Minería 
Metálica, al referirse a una si-
tuación que pone en riesgo 
el agua, la tierra y la salud de 
la población.

Han pasado 5 años desde 
la victoria de las organiza-
ciones ambientalistas, de de-
rechos humanos y la iglesia, 
que lograron la creación de 
la Ley de Prohibición de la 
Minería Metálica, pero, aho-
ra, se encuentra en una en-
crucijada porque sin impor-
tar que exista este marco ju-
rídico que restringe la explo-
tación de metales preciosos 
esta misma no está adecua-
damente implementada.

Ante esta situación las or-
ganizaciones que integran la 
Mesa Nacional Frente a la 
Minería (MNFM) presentó 
una propuesta para el Nue-
vo Reglamento de la Ley de 
Prohibición de la Minería 
Metálica, aprobada el 29 de 
marzo de 2017 por la Asam-
blea Legislativa, que entrega-
ron al Ejecutivo 17 de no-
viembre en la espera de es-
tablecer un diálogo para su 
implementación.

La propuesta “Conside-
ra aspectos como la amena-
za de la minería transfron-
teriza, vemos como Mesa la 
importancia de aportar en la 
operatividad la prohibición. 
Y como primer punto, será 

el cierre técnico de minas que 
se desarrollaron en el pasado y 
que se identifican los pasivos 
mineros y ver como se realiza 
un cierre más adecuado para 
no impactar a la población”, 
argumentó González.

En un segundo aspecto, por 
los impactos en el agua y el eco-
sistema, sugirió buscar alterna-
tivas para restaurarlo desde un 
plan que organice la participa-
ción técnica y la reconversión 
económica que daba 2 años 
plazo (2017-2019), para que la 
gente obtuviera ingresos lejos 
de la minería artesanal.

Para Edgardo Mira,de  CEI-
COM y la MNFM, este retar-
do de implementación de la 
Ley de Prohibición de la Mine-
ría Metálica coinciden con las 
señales de intencionalidad de 
abrir la explotación minera. Y, 
por tanto, consideraban que la 
propuesta de Reglamento era 
necesaria en este contexto.

“Con esto queremos reafir-
mar que nosotros estamos por 
lograr la implementación abso-
luta de la Ley de Prohibición, e 
identificamos como un aspec-
to clave el -cierre técnico de mi-
nas- porque las minas viejas no 
se cerraron como deberían para 
evitar o eliminar posibles focos 
de afectación socioambiental 
que normalmente se derivan 
de las minas, esto sigue siendo 
una demanda importante que 
debe acatarse”, sostuvo.

En cuanto a la “remediación 
ambiental”, Mira agregó que 
existen “casos graves” como la 
mina San Sebastián, Santa Rosa 
de Lima, La Unión, que generó 
“drenaje ácido”, que mantiene 
al río sin vida y continúa afec-
tando el medio ambiente y la 
población de la zona y aguas 
abajo. “No hay ninguna medi-
da que aborde la reconversión 
de la conocida minería artesa-
nal con otras actividades eco-
nómicas que les permitan a 

la población ser sostenibles y 
aceptables para la población. 
En este sentido, sigue la mine-
ría artesanal (güiriceros) lo que 
sigue afectando a las comuni-
dades, porque siguen utilizan-
do elementos químicos como 
el mercurio que contamina el 
agua que afecta también la sa-
lud”, manifestó Mira.

Vidalina Morales, lidere-
sa deADES Santa Marta y la 
MNFM, reiteró que esta nue-
va propuesta que le fue entre-
gada al Ejecutivo, parte de una 
investigación, análisis y estudio 
de abogados con experticias en 
el derecho ambiental y específi-
camente sobre la problemática 
minera del país.

“Demandamos del gobier-
no que reciba esta propuesta 
y luego, establecer una mesa 
de diálogo -esto urge- para sol-
ventar esta contaminación que 
han dejado las minas que se ex-
plotaron en los años cincuenta 
que aún repercuten ambiental-
mente como la mina San Sebas-

tián”, afirmó.
 “De no enfrentar estas pro-

blemáticas, por eso plantea-
mos para el nuevo Reglamen-
to la conformación de una Au-
toridad Coordinadora para el 
Cumplimiento de la Ley de 
Prohibición de la Minería Me-
tálica, la cual deberá estar presi-
dida por el Ministerio de Eco-
nomía, Medio Ambiente y lRe-
cursos Naturales, la participa-
ción de representantes de las 
comunidades en donde existan 
pasivos mineros, las municipa-
lidades y organizaciones no gu-
bernamentales que trabajan el 
tema ambiental del país”, agre-
gó Morales.

Otro de los aspectos desarro-
llados en la propuesta del nue-
vo Reglamento, se encuentra el 
censo o registro de personas o 
grupos que desarrollan la mine-
ría artesanal de forma directa, 
con el fin de identificar y di-
mensionar el alcance que ten-
dría el gobierno con el Plan de 
Reconversión Productiva.

Así también, debe realizar-
se un estudio técnico que de-
termine los impactos socioe-
conómicos familiares de las 
reconversión y el número de 
minas a cerrar y determinar el 
área de influencia geográfica 
de cada una, y que toda esta 
información sea de carácter 
público para diseñar el Plan 
de Cierre de Minas y de Re-
mediación Ambiental.

Asimismo, la Mesa Frente 
a la Minería Metálica sugirió 
que el Ministerio de Hacien-
da debe respetar y asignar un 
presupuesto anual necesaria 
para asegurar la ejecución del 
Plan de Reconversión Produc-
tiva, así como todas las obli-
gaciones estatales que ema-
nan de la Ley de Prohibición 
de la Minería Metálica y su re-
glamento, que deberá ser su-
perior al 0.003% asignado en 
materia de inversión pública 
en los últimos dos años y lo 
que proyecta el presupuesto 
para 2023.

Organizaciones ambientalistas

Prevén posibilidad de apertura 
de la minería metálica en el país

La Mesa Frente a la Minería Metálica sugirió que el Ministerio de Hacienda debe respetar y asignar un 
presupuesto anual necesaria para asegurar la ejecución del Plan de Reconversión Productiva: Foto 
Diario Co Latino/iván EsCobar.



Viernes 18 de noviembre de 2022   3Diario Co Latino Nacionales

Samuel Amaya
@SamuelAmaya98

La Fundación Cristo-
sal anunció varias ac-
ciones legales a es-

cala nacional e internacio-
nal, para exigir transparen-
cia en el uso de fondos en la 
compra de bitcoin por par-
te del Estado, así como para 
que este responda a los afec-
tados por la empresa Chivo 
S.A de C.V. Dichas acciones 
abordan desde la reserva de 
información en la entrega de 
recursos públicos a través de 
fideicomisos, la adquisición 
de todo el montaje físico y 
virtual de la plataforma de 
la billetera digital promovi-
da desde el Gobierno, hasta 
el fraude por hurto de iden-
tidad en Chivo Wallet.

La primera acción legal 
es una de inconstitucionali-
dad contra las reformas a la 
Ley del Banco de Desarro-
llo de la República de El Sal-
vador (BANDESAL), ya que 
estas permiten la reserva de 
toda la información relati-
va a las operaciones de los fi-
deicomisos que BANDESAL 
administre, como FIDE-
BITCOIN, constituido con 
$150 millones, y FIREM-
PRESA, con $600 millones.

Para Cristosal, la falta de 
transparencia deja a la ciuda-
danía sin conocer a los be-

neficiados, las cantidades o las 
razones de los otorgamientos 
de fondos. En el caso de FI-
DEBITCOIN, además, entre-
gó fondos públicos a cuentas 
fraudulentas que implicaron 
que miles de personas resulta-
ran víctimas de hurto de iden-
tidad bajo el total silencio del 
Estado salvadoreño, y sin que 
existan mecanismos de protec-
ción para la ciudadanía.

De hecho, fueron centena-
res de personas que denuncia-
ron la suplantación de identi-
dad a través de la app Chivo 
Wallet, sobre esto, el Estado 
guardó silencio total.

La demanda de inconstitu-
cionalidad expone la vulnera-
ción del artículo 6 de la Cons-
titución, al imponerse una de-
claratoria de reserva absolu-
ta sobre información públi-
ca, afectando el núcleo esen-
cial del derecho de acceso a 
la información pública. Así 
como la violación del artícu-
lo 144 por el incumplimien-
to de tratados internaciona-
les de los que El Salvador es 
parte, como la Convención de 
las Naciones Unidas contra la 
Corrupción y la Convención 
Americana sobre Derechos 
Humanos.

La segunda acción es ante la 
Corte de Cuentas de la Repú-
blica (CCR) para que informe 
el estado de la denuncia inter-
puesta y admitida hace un año 

y derivada a su Coordinación 
de Dirección de Auditoría, so-
bre la continuidad de las dili-
gencias de la investigación del 
uso de recursos en la construc-
ción de cabinas, adquisición 
de cajeros, instalación de pla-
taforma y aplicación para la 
convertibilidad y manejo del 
bitcoin.

Además, Cristosal señaló a 
la CCR que la semana pasada 
el precio del bitcoin cayó nue-
vamente, esta vez en un 21%. 
En ese contexto, la organiza-
ción recordó que el periódico 
español El País publicó que se 
estima que El Salvador ha per-
dido por la compra del crip-
toactivo 70 millones de dóla-
res de los $107 millones uti-
lizados de sus finanzas públi-
cas. 

El escrito a la CCR refie-
re que la compra irregular 
de bitcoin, al no estar regula-
do el procedimiento de com-
pra y venta de los criptoac-
tivos deja el uso de millones 
de dólares provenientes de los 
impuestos de los salvadoreños 
sin control y bajo el exclusi-
vo arbitrio de quien maneje la 
cuenta de criptomonedas, sin 
que tenga facultades legales ni 
constitucionales.

Este miércoles, el presi-
dente de la República, Nayib 
Bukele, anunció que se estará 
comprando un Bitcoin “todos 
los días” a partir de este jue-

ves. “cuanto de esto realmente 
sirve a la población salvadore-
ña”, cuestionó Ruth Eleonora 
López, de Cristosal.

“Aproximadamente se han 
gastado más de $107 millones 
en la compra de bitcoin y, se-
gún hemos conocido por el 
anuncio del presidente, se se-
guirán comprando. Eso signi-
fica que el dinero de los salva-
doreños se está yendo por un 
inodoro”, agregó López.

Mientras que la tercera ac-
ción es elevar una petición a la 
Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH) 
para que inicie un caso con-
tra el Estado salvadoreño por 
no proteger a los ciudada-
nos frente a una empresa que 

Samuel Amaya
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El Gobierno de El 
Salvador compra-
rá todos los días 

un Bitcoin, así lo anunció el 
presidente de la República, 
Nayib Bukele en altas horas 
de la noche del miércoles. La 

publicación fue escrita en inglés 
a través de Twitter, la red social 
favorita del mandatario para ha-
cer este tipo de anuncios.

 “Estamos comprando un 
Bitcoin todos los días a partir 
de mañana (jueves)”, escribió 
Bukele. El Gobierno ha com-
prado más de 2,300 monedas 
Bitcoin desde que se comenzó 

la idea de su implementación 
gastando un aproximado de 
$107 millones. Dinero que ha 
sido malgastado, pues el valor 
del cripto activo ha caído signi-
ficativamente en los últimos me-
ses.

 Por ejemplo, hace un año, 
el valor del Bitcoin era de 68 
mil dólares, pero en 2022, y 

hasta el cierre de esta nota, el 
valor del Bitcoin apenas era de 
$16,646.

La diputada del Frente Fara-
bundo Martí para la Liberación 
Nacional (FMLN), Anabel Be-
lloso, sostuvo que las priorida-
des del Gobierno son: Comprar 
un Bitcoin por día, endeudarse, 
realizar viajes y recepciones y 

promocionar spots publici-
tarios. En cambio, Bukele no 
tiene en su agenda eliminar 
la renta a los aguinaldos, ba-
jar precios de la canasta bá-
sica, indemnización a médi-
cos fallecidos llamados por 
el mismo GOES como “hé-
roes de primera línea”, refor-
ma de pensiones.

Presidente Bukele asegura que comprará un 
Bitcoin “todos los días” a partir de este jueves

Con la compra de más Bitcoin “significa que el 
dinero se está yendo por un inodoro”: Cristosal

ha vulnerado la vida priva-
da y autodeterminación in-
formativa de conformidad 
a la Convención Americana 
sobre Derechos Humanos. 
Esto ya que ha transcurrido 
un año sin respuesta al am-
paro presentado ante la Sala 
de lo Constitucional contra 
la empresa Chivo S.A de C.V 
por 228 víctimas. 

“El silencio de la Sala de 
lo Constitucional vulnera 
además el derecho al acceso 
a justicia y a un recurso efi-
caz, y evidencia la falta de un 
juez independiente e impar-
cial, dada la cooptación del 
Órgano Judicial por el Ór-
gano Ejecutivo”, concluyó 
Cristosal

Los montos para conocer todo lo relacionado con el bitcoin y la Chivo Wallet no es 
público, esto limita a la ciudadanía en conocer de qué formase gasta el dinero público. 
Foto: Diario Co Latino / SamueL amaya. 
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En una entrevista ex-
clusiva con el Fren-
te Intercontinen-

tal del FMLN, José Luis Me-
rino, conocido como coman-
dante Ramiro Vásquez, califi-
có de positivo los resultados 
del Régimen de Excepción, 
medida impulsada por el ac-
tual gobierno para capturar a 
los grupos pandilleros, a fin 
de reducir los homicidios, ex-
torsiones y otros delitos. El ex 
comandante guerrillero tam-
bién hizo una autocrítica de 
los errores del FMLN en el go-
bierno.

“A partir de nuestra derro-
ta, sin encontrar un camino 
para enfrentar las tareas que 
nos corresponde y no tener la 
valentía para reconocer nues-
tros errores, fallas y falencias 
se comenzó a buscar culpa-
bles, y llega un gobierno que 
está intentando hacer muchas 
cosas que nosotros estamos 
obligados a haber hecho. Las 
personas que viven en lugares 
peligrosos hoy están respiran-
do, recuperaron la vida ciuda-
dana”, afirmó.

Sin embargo, recono-
ció que durante el Régimen 
de Excepción se están come-
tiendo errores y golpeando 
a gente inocente, por lo cual 
se debe reclamar con mucha 
fuerza y energía para no per-
mitir los excesos de abuso de 
las autoridades; de 55,000 cap-
turas cerca de 39,000 personas 
están libres, pero ha quedado 
detenidas una cantidad gran-
de que ojalá sean quienes efec-
tivamente le quitaban la tran-
quilidad a los ciudadanos.

Señaló que la incapacidad 
del FMLN de reconocer las 
buenas cosas ejecutadas por el 
actual gobierno, le está afec-
tando la relación con la gen-
te, quienes piden y exigen ser 

capaces de aceptar que el gobier-
no está haciendo bien el comba-
te de las pandillas, no es posible 
que solo se defiendan los dere-
chos humanos de quienes le vio-
lan los derechos a las personas. 
Deben defenderse también los 
derechos de las víctimas de esa 
pandemia que tiene agotados y 
agobiados al país. 

“Tenemos que tomar la deci-
sión de reconocer las cosas bue-
nas, pero también tenemos el 
derecho y la obligación de de-
nunciar cuando se trate de vio-
laciones a los derechos de las 
personas inocentes; debemos re-
activar los mecanismos sociales, 
políticos y defensores de los de-
rechos humanos, para que las 
personas injustamente encarce-
ladas deben ser liberadas”, sos-
tuvo el líder efemelenista.

La guerra produjo un nivel 
de desgaste y al terminar el con-
flicto armado el Frente inició el 
proceso de integración a gober-
nar el país desde los municipios 
y la Asamblea Legislativa, en los 

primeros años era la novedad 
“guerrilleros de la montaña, con 
olor a pólvora y bejucos”, pero 
esa magia fue pasando y el prin-
cipal enemigo fue estudiándolos 
para trazar políticas a fin de do-
blegarlos.

Después de 30 años de ejerci-
cio político y ocupar cargos pú-
blicos se fue desmoronando el 
ser del FMLN, cuando el Fren-
te salió de la clandestinidad el 
enemigo los estudió y les dio 
un tratamiento, los integran-
tes del partido eran partícipes 
de cursos y escuelas internacio-
nales, para que ese destacamen-
to de combatientes y guerrille-
ros se fueran transformando en 
estadistas. Había momentos en 
que la dirección del partido no 
se podía reunir porque la mayo-
ría de la Comisión Política es-
taba participando en las escue-
las que las daban los estrategas, 
maestros preparados por el im-
perio para que los domesticara.

“La enorme fuerza que entró 
a dominar el Frente fue esa mi-

litancia que vino cruda en tér-
minos ideológicos, con simpa-
tía, pero también con intereses y 
ganas de aprovechar el vehículo 
abordado, eso se sumó a nues-
tros errores, fuimos perdiendo 
la humildad, un rasgo esencial 
en los revolucionarios, que ha-
bía sido un sello de los comba-
tientes del FMLN, nos fuimos 
transformando en gente con so-
berbia y prepotencia”, aseguró.

Según el dirigente de izquier-
da, las escuelas internaciona-
les hicieron su efecto de hacer-
los sentir que eran gobernantes, 
en 10 años al frente del Ejecuti-
vo no tocaron el modelo de go-
bierno económico, sino fueron 
buenos administradores de los 
impuestos recaudados, pero fue-
ron incapaces de reflexionar so-
bre la distribución de la riqueza 
en el país.

Se olvidó la esencia del 
FMLN que era transformar la 
sociedad y el sistema, hubo erro-
res en los gobernantes y el par-
tido, sin embargo, desde 2009 al 

2019 el imperialismo hizo un 
esfuerzo extraordinario por 
desgastar al Frente, borrar y 
crear una imagen distinta de 
lo que era el partido.

“En los últimos cinco años 
donde estuvo como embaja-
dora de Estados Unidos Jean 
Manes, se encargó de articular 
todos los actores que tenían 
razones para estar en contra 
de un gobierno distinto y co-
menzó a construir una gigan-
tesca coalición que arrancaba 
en la embajada norteamerica-
na y terminaba con las pan-
dillas”, agregó el comandante 
Ramiro.

A esto sumado errores co-
metidos como llegar a consi-
derar que la publicidad era un 
despilfarro, en vez de hacer-
le publicidad a lo bueno, era 
mejor más obras sociales, pen-
samientos enseñados en las es-
cuelas de Suramérica. Se sacó 
de los presupuestos de los mi-
nisterios difundir las buenas 
obras que hacían.

Se llegó a construir alrede-
dor de cada hospital del país, 
las casas de espera, donde las 
mujeres del área rural se po-
dían venir días antes de la fe-
cha programada de su parto, 
a fin de salvar la vida de mi-
les de niños y madres, esas ac-
ciones no fueron contadas y 
el pueblo no las supo.

“Los consejos que nos ha-
bían dado para gobernar nos 
hicieron más daño que bien, 
nos hizo mal la pérdida de 
humildad y la capacidad de 
hablar con la gente más sen-
cilla y humilde. Nos converti-
mos en una gran maquinaria 
de movilización y con la ma-
yor cantidad de personas en 
una concentración, ya no co-
nectábamos, esa coalición ha-
bía destrozado la imagen del 
partido”, recalcó.

Ramiro Vásquez, ex comandante 
del FMLN, califica de positivo 
“guerra contra pandillas”

José Luis Merino, conocido como comandante Ramiro Vásquez, señala que aunque el Régimen de Excepción es una medida positi-
va, también se están cometiendo errores y golpeando a gente inocente.  Foto Diario Co Latino/Cortesía.
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Programas y logros 
Asimismo, dijo que es re-

prochable la suspensión de 
programas sociales los cua-
les sirvieron durante una dé-
cada, para mejorar las con-
diciones de la gente, cuan-
do llegó el FMLN al go-
bierno se compraba el 70% 
de los alimentos que se co-
mían en el país, al finalizar 
el último periodo en 2019 y 
como resultado de una polí-
tica de estimular la produc-
ción y defender la agricul-
tura, con programas como 
Alba alimentos, ya sólo se 
debía comprar el 10% de ali-
mentos.

A criterio de Merino, en 
los dos periodos de gobierno 

del Frente se estimuló la pro-
ducción y dignificó el trabajo 
de los campesinos, esos progra-
mas se suspendieron porque los 
nuevos funcionarios no enten-
dieron el valor de articular la 

producción, y que los agriculto-
res se integraran a la economía, 
es decir, no comprar en el exte-
rior, sino que sean manos salva-
doreñas quienes produzcan los 
alimentos. 

Alba se volvió en el enemi-
go número uno del imperio y 
la oligarquía, se había conver-
tido en un sujeto económico 
que estaba transformando el es-
cenario de los negocios, fue la 
responsable que los primeros 
8 mil niños del país recibieron 
computadoras en sus escuelas y 
comenzar a digitalizarse. 

También, apoyó el progra-
ma Operación Milagro y que 
30 mil salvadoreños recupera-
ran la vista; asimismo, colabo-
ró a que 150 escuelas fueran re-
paradas; mientras tanto, duran-
te una década en el país se es-
tablecieron los precios de los 
combustibles, porque las trans-
nacionales no pudieron mane-
jar el mercado a su antojo. 

A la vez, 36 mil campesinos 
recibieron créditos de Alba Ali-
mentos para volver a produ-

Samuel Amaya
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La diputada del 
Frente Farabundo 
Martí para la Libe-

ración Nacional (FMLN), 
Dina Argueta, sostuvo en el 
espacio de entrevista Fren-
te a Frente que la propues-
ta de “aguinaldo sin renta”, 
aún no ha sido conocida 
por la respectiva comisión, 
ya que en la agenda de la se-
sión plenaria anterior no se 
enlistó.

“Nuestra propuesta de 
“aguinaldo sin renta”, has-
ta ahora la pieza no ha 
sido conocida en el seno 
de la Comisión, pero insis-
to ¿quién se puede oponer a 
esta medida?; cuando la me-
dida es aliviar las finanzas 
de los salvadoreños”, des-
tacó la parlamentaria. La 
junta directiva de la Asam-
blea controlada por Nue-
vas Ideas no mandó a la res-
pectiva comisión dicha pro-
puesta.

La iniciativa busca que 
las personas trabajadoras no 

tengan que pagar el Impues-
to Sobre la Renta cuando re-
ciban un aguinaldo menor a 
los $1,500. La Ley de Impues-
to Sobre la Renta desde el 
año 2019 contempla una me-
dida permanente, pero esta se 
limita a los dos salarios míni-
mos; es decir, 720 dólares.

“Esta iniciativa ha sido 
(presentada) pensando en la 
economía familiar, pensando 
en los trabajadores”, destacó 
Argueta en referencia al alto 
costo de la vida, ya que los 
precios de la canasta básica se 
han incrementado.

Según detalló Argueta, de 
agosto 2021 a agosto 2022, la 
canasta básica sufrió un in-
cremento grande. En el área 
urbana, los salvadoreños pa-
gan $34.20 dólares más de lo 
que se pagaba por la canas-
ta básica. Mientras que, en el 
área rural, en el mismo perio-
do, se paga $30 más.

 Tomando en cuenta ese 
incremento en los productos 
básicos, “se deben establecer 
medidas que vayan en fun-
ción de generar algún alivio 
al bolsillo de los salvadore-

ños y ese es precisamente el 
objetivo de esta propuesta”, 
remarcó Dina Argueta.

Muchos de los salvado-
reños utilizan su aguinaldo 
para los gastos extras en di-
ciembre para las fiestas de na-
vidad y fin de año; otros lo 

utilizan para comprar los úti-
les escolares, uniformes o cal-
zado de sus hijos; por tanto, 
exonerarse del impuesto de 
Renta ayudaría a que las fa-
milias cuenten con un mar-
gen de maniobra mejor sobre 
sus finanzas.

El año pasado, la Asam-
blea Legislativa avaló que se 
exonerara del pago de im-
puesto a la renta hasta por 
$1,100; dejando en el bolsi-
llo de los salvadoreños apro-
ximadamente $23 millones.

Propuesta para exonerar de renta a aguinaldos 
hasta $1,500 no tiene eco en Asamblea Legislativa

cir frijol, arroz y maíz; así 
como tener el primer siste-
ma de transporte digno con 
el SITRAMSS; 3,000 jóvenes 
fueron becados de los secto-
res más humildes del país; y 
se apoyó para que 1,300 mé-
dicos se graduaran en Cuba. 

“Como resultado de esa po-
lítica del FMLN en ese perio-
do la libra de frijoles no pasó 
de $0.65 la libra y hoy está lle-
gando a $1.35; la caficultura 
inició un proceso de recupe-
ración de la destrucción en la 
que estaba, frente a las cosas 
negativas debemos ser humil-
des y denunciadores de las co-
sas malas que se están hacien-
do. Tenemos que estimular la 
organización del pueblo para 
que salga a reclamar sus dere-
chos”, recalcó.

Alba se volvió en el enemigo número uno del imperio y la oligarquía, sin embargo, fue la 
responsable que los primeros 8 mil niños del país recibieron computadoras en sus escue-
las y comenzar a digitalizarse.  Foto Diario Co Latino/Cortesía

Diputados de Nuevas Ideas se muestran  negativos ante las propuestas de la oposición. De hecho, el oficialismo no ha aprobado 
ninguna propuesta hecha por otros diputados que no sean de sus aliados, PDC, PCN y GANA.  Foto: Diario Co Latino / samueL amaya. 
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Recientemente fue 
presentada la 
“Agenda Regio-

nal Mujeres y Mipyme”, 
la hoja de ruta para la ac-
ción e incidencia que tie-
ne como fin ser “la voz” de 
las empresarias de los ocho 
países que conforman el 
Sistema de la Integración 
Centroamericana (SICA).

El documento presenta-
do el pasado 15 de noviem-
bre, tuvo como objetivo ar-
ticular esfuerzos e iniciati-
vas de mujeres a nivel re-
gional, en el marco del V 
Foro: “Tejiendo Alianzas 
para el Empoderamiento y 
Desarrollo Económico de 
las Mujeres en Centroamé-
rica y República Dominica-
na”. En Tegucigalpa, Hon-
duras, evento organizado 
por la Red de Organiza-
ciones de Mujeres Empre-
sarias y Emprendedoras de 
Centroamérica y Repúbli-
ca Dominicana (ROMEE-
CARD).

La construcción de la 
Agenda Regional de Muje-
res y Mipymes contó con 
la participación colectiva y 
coordinación entre diferen-
tes representantes de em-
presarias de la región de 
SICA, y contó con el acom-
pañamiento técnico y de 
articulación del Centro Re-
gional de Promoción de la 
Micro, Pequeña y Media-
na Empresa (CENPROMY-
PE).

El programa Regional 
de promoción de la Empre-
sarialidad Femenina (PRE-
FEM) contó con el apoyo 
del Gran Ducado de Lu-
xemburgo, el acompaña-

miento de la Agencia Lu-
xemburguesa para la Coope-
ración al Desarrollo (LUX-
DEV) y la Organización In-
ternacional de las Migracio-
nes (OIM).

“Es la clave que seamos 
las mujeres empresarias las 
que levantemos la voz con 
una agenda de trabajo arti-
culada y ajustada a nuestra 
realidad. Es con este instru-
mento que empezamos un 
proceso de divulgación e in-
cidencia para la mejora del 
desarrollo económico de las 
mujeres, aspecto clave para 
vencer los retos de desigual-
dad que vivimos en la re-
gión”, afirmó, Issa Liliana 
Argueta, presidenta de RO-
MEERCARD.

En la Agenda Regional 
de Mujeres y Mipymes, se 
retomaron cinco ejes estra-
tégicos : Liderazgo, Partici-
pación e Incidencia, Acce-
so a Mercados; Acceso a Fi-
nanciamiento; Acceso a Ser-
vicios Empresariales y Co-
rresponsabilidad en los Cui-
dados y Derecho a una Vida 
Libre de Violencias.

El Sistema de la Inte-
gración Centroamericana 
(SICA) fue constituido el 
13 de diciembre de 1991, 
mediante la suscripción del 
Protocolo de Tegucigalpa, 
Honduras, con el propósi-
to que la integración en la 
región sea para convertirla 
en una zona de paz, liber-
tad, desarrollo y democra-
cia. Está constituido por Be-
lice, Costa Rica, El Salvador, 
Guatemala, Honduras, Ni-
caragua, Panamá y la Repú-
blica Dominicana, que cons-
tituye un área de amplia bio-
diversidad y una población 
aproximada de 58.92 millo-
nes de personas.

SICA y la 
MIPYME 
creando alianzas 
en la región

Por lo menos 950 bomberos operativos se sumarán para atender las emergencias durante el Plan Fin de Año 2022.  Foto Diario Co 
Latino/BomBeros.

Redacción Diario CoLatino
@DiarioCoLatino

Las celebraciones na-
videñas y de fin de 
año, ya se anuncian 

en las calles o centro comer-
ciales con ventas de adornos, 
árboles y nacimientos, sin 
embargo, para las autorida-
des estas celebraciones tam-
bién anuncian posibles  tra-
gedias, entre estas acciden-
tes de tránsito y mal manejo 
de  productos pirotécnicos. 
Este jueves se conoció que 
las  autoridades de Protec-
ción Civil iniciaron el plan 
de prevención, que conclui-
rá el próximo 2 de enero, del 
2023.

Juan Carlos Bidegain, Mi-
nistro de Gobernación, , in-
formó que “en cada Plan 
que ejecutamos nuestra prio-
ridad es salvaguardar las vi-
das de todos los salvadore-
ños”.

En este plan participan di-
ferentes instituciones como 
el Ministerio de Salud, Mi-

nisterio de Obras Públicas, 
Ministerio de Turismo, Poli-
cía Nacional Civil, Fuerza Ar-
mada, comisiones municipa-
les de Protección Civil, cuer-
pos de socorro, entre otras.

Bidegain, señaló  que tam-
bién se realizarán actividades 
como la capacitación y super-
visión de comercialización de 
productos pirotécnicos.

Y habrá  monitoreo en bal-
nearios, educación vial, regu-
lación del tráfico vehicular, 
jornadas antidoping y asisten-
cia vial en las carreteras, entre 
otras.

Romeo Rodríguez, del 
MOP, añadió que habrán 400 
controles antidoping, para 
identificar a automovilistas 
que se conducen bajo los efec-
tos del alcohol o drogas.Esto  
con el fin de evitar que ocasio-
nen accidentes de tránsito. 

Y en el caso de Salud, Car-
los Alvarenga, dijo que este 
ministerio está preparado para 
darle respuesta a las emergen-
cias médicas que puedan suce-
der en esta época, tomando en 

cuenta también el incremen-
to en los contagios de co-
vid-19.

En cuanto a la prevención 
en las playas, Bidegain dijo 
que habrán  232 guardavidas 
distribuidos en todas los bal-
nearios y 950 bomberos ope-
rativos que se sumarán para 
atender las emergencias.

Este Plan también com-
prende capacitación y veri-
ficación de fábricas y ventas 
de pólvora.

El Centro de Operaciones 
de Emergencia Nacional, se 
mantendrá activo durante 
las 24 horas desde este día 
hasta el 2 de enero de 2023 
y se contará con 100,000 ele-
mentos de diferentes institu-
ciones, quienes brindarán se-
guridad y ayuda a la pobla-
ción», recalcó Bidegain.

Además, “Más de 3,000 
elementos del fovial y VMT 
realizarán, entre otras cosas, 
más de 1,000 controles vehi-
culares para reducir los acci-
dentes viales”, indicó el mi-
nistro de Obras Públicas.

Para prevenir accidentes viales y emergencias con pólvora

Autoridades lanzan 
Plan Fin de Año 2022
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Ramiro Barreiro
Buenos Aires/Sputnik

Bajo una copiosa llu-
via, el 17 de noviem-
bre de 1972, el ex-

presidente argentino Juan Do-
mingo Perón (1946-1955 y 
1973-1974) volvió al país lue-
go de 12 años, tras un exi-
lio forzado en Madrid, y 
con el armado político lis-
to para lo que sería su ter-
cer mandato, interrumpi-
do por su muerte en 1974. 
El avión chárter contratado 
a la empresa Alitalia comple-
tó el tramo Buenos Aires-Ro-
ma-Buenos Aires con una es-
cala en Dakar, Senegal, para 
recargar combustible y su lle-
gada al aeropuerto internacio-
nal de Ezeiza significó un alu-
vión popular que no pudo ser 
contenido por la dictadura 
militar que gobernaba el país. 
Este jueves se cumplen cin-
co décadas de ese aconteci-
miento, que pasó a ser re-
conocido como el Día de 
la Militancia peronista. 
“Hoy hace 50 años de esa 
vuelta a la patria”, evoca en 
diálogo con la Agencia Sput-
nik el mítico dirigente justi-
cialista (peronista), exgoberna-
dor de San Juan (oeste) y ac-
tual diputado José Luis Gio-
ja. “Yo en esa época partici-
paba en lo que era la Juven-
tud Peronista (JP) que tenía 
una consigna muy clara que 
era ‘luche y vuelve’ y se pin-
tó en todas las paredes de la 
patria. Fruto de esa lucha el 
general Perón retornó luego 
de casi 18 años de ausencia”. 
Fueron 142 los pasajeros que 
cruzaron el Atlántico entre 
los que destacaban dirigen-
tes políticos, gremialistas, de-
portistas como José Fran-
cisco Sanfilippo y José Froi-
lán González; cineastas como 
Hugo del Carril y Leonardo 
Favio; artistas como Marili-
na Ross y Chunchuna Villa-
fañe; médicos como Miguel 
Bellizzi (responsable del pri-

mer trasplante de corazón en 
el país) y Raúl Matera; y escri-
toras como Martha Lynch que, 
como si se tratasen de moder-
nos influencers, acompañaron el 
retorno del mayor líder de ma-
sas de este país sudamericano. 
Los relatos de la época cuentan 
que todos cantaron la marcha 
peronista a bordo del avión, una 
vez que la nave cruzó la línea del 
Ecuador, a pesar de los intentos 
castrenses por socavar los ánimos. 
“Las fuerzas armadas impidie-
ron que hubiese movilizaciones, 
no pudimos salir de San Juan, 
a pesar de que habíamos con-
seguido micros (ómnibus) para 
estar en Ezeiza. No se permitió 
que esto pasase. Estuvimos en la 
sede partidaria desde las 11 de la 
mañana escuchando por radio 
el relato de la llegada del Gene-
ral Perón. La emoción nos em-
bargó muchísimo y de allí vino 
el empujón final para derro-
car a la dictadura de ese enton-
ces, con la elección del 73 vino 
la asunción del general Perón en 
un tercer mandato y lamenta-
blemente nos dejó en el 74”, re-
cuerda el dirigente de 72 años. 
 
EL MISMO AMOR, LA MIS-
MA LLUVIA

El panorama parece repetirse 
este jueves, en La Plata (provin-
cia de Buenos Aires, este) dónde 

la lluvia también amenaza con 
caer, tal vez justo cuando la vice-
presidenta Cristina Fernández -a 
cargo del Ejecutivo hasta que re-
grese al país Alberto Fernández, 
quien participó en la reunión 
del G20 en Bali- sea la única ora-
dora del acto conmemorativo. 
Muchos esperan que la exman-
dataria (2007-2015) anuncie su 
propia candidatura para los co-
micios del año que viene, para 
buscar así su tercer manda-
to, al igual que Perón, al igual 
que el brasileño Lula da Sil-
va (2003-2011), recientemen-
te elegido como presidente. 
“Creo que hoy la referente prin-
cipal política del justicialismo es 
precisamente Cristina (Fernán-
dez) y hoy (por este jueves) es-
peramos poder festejar el día del 
militante escuchando a quien 
es la más representativa de to-
das (las figuras) y en ese escu-
char cargarnos las pilas, com-
prometernos con el futuro de 
la patria y poner de pie a la Ar-
gentina”, opina el sanjuanino. 
Aunque aclara: “Es muy injus-
to apretar y decir: ‘Cristina pre-
sidenta’. Hoy quiero trabajar y 
mucho para generar las condi-
ciones para que Cristina pue-
da elegir ser candidata a presi-
denta, que no tengan dudas que 
eso puede pasar, y el peronismo 
es capaz de hacer una gran épi-

ca nacional para que ocurra”. 
 
MILITANTES

“En Argentina existe un mo-
vimiento nacional y popular 
muy humanista y metido en 
nuestra gente que es el peronis-
mo. Siempre ha sido la colum-
na vertebral del movimiento na-
cional y de los frentes populares 
que se han hecho distintas elec-
ciones nacionales”, reseña Gioja. 
Esa materia indescifrable para 
muchos llamada peronismo es 
imposible de entender si se la 
compara con la lógica que im-
pera en los partidos políticos. El 
peronismo es un movimiento 
popular que encuentra en el Par-
tido Justicialista -y en muchos 
otros lemas- su herramienta elec-
toral y que no se define por ideo-
logías sino por sus tres verdades: 
“Independencia Económica, Jus-
ticia Social y Soberanía Política”. 
También a diferencia de los par-
tidos políticos, el peronismo 
encuentra su relación de fuer-
zas en las masas, o en los líde-
res que mejor sepan interpretar-
las, aunque muchos creen po-
der ponerse ese saco, al pun-
to que la última elección pre-
sidencial tuvo candidatos pe-
ronistas en todas las fórmu-
las, incluida la del expresiden-
te Mauricio Macri (2015-2019). 
“Siempre en los movimien-

tos populares hay quienes de 
adentro buscan objetivos que 
son distintos al objetivo co-
mún de la búsqueda del bien-
estar, la felicidad de nuestro 
pueblo y la grandeza de nues-
tra nación”, afirma Gioja. 
El filtro que decanta al ver-
dadero peronismo es, enton-
ces, la militancia, ese grupo 
de personas que a fuerza de 
pintadas, marchas y movili-
zaciones interpreta la voz po-
pular y marca la cancha de 
la política argentina, aunque 
muchos analistas lo olviden. 
“La militancia es el combusti-
ble que hace funcionar a nues-
tro movimiento y a nuestro 
frente electoral. La militancia 
que no tiene horario, que tie-
ne convicciones, que no aflo-
ja y tiene ambiciones pero to-
das controladas. Esa militan-
cia que, con el convencimien-
to que tiene, es el motor para 
conseguir los objetivos que se 
plantean. La tarea del militan-
te es la que más se rescata para 
todo, para imponer planes, de-
cir la verdad y ganar la calle, so-
bre todo en tiempos complica-
dos, un mundo complicado y 
un país complicado”, conclu-
ye Gioja a modo de semblanza. 
En palabras más resumidas: en 
el peronismo todo depende de 
la militancia. 

El peronismo celebra 50 años 
del bautismo de su militancia

“Es muy injusto 
apretar y decir: 
‘Cristina presidenta’. 
Hoy quiero trabajar y 
mucho para generar 
las condiciones para 
que Cristina pueda 
elegir ser candidata 
a presidenta, que no 
tengan dudas que 
eso puede pasar, y el 
peronismo es capaz 
de hacer una gran 
épica nacional para 
que ocurra”. 
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Relaciones con China, Bukele saluda 
con sombrero ajeno
Cuando Bukele andaba en campaña presidencial, en 2018, criticó al Gobierno del FMLN por haber establecido relaciones 
diplomáticas con China. Pero desde que asumió la presidencia en 2019, dice que esas relaciones las desarrolló él. 

Las promesas no mejoran 
la vida de nadie, pero 
Bukele las hace para que 
voten por sus partidos en 
él 2024.

Las relaciones no caminan

China está cumpliendo sus com-
promisos de cooperación, pero 
el Gobierno salvadoreño no con-
creta los protocolos firmados en 
2018. Para colmo, el vicepresi-
dente Félix Ulloa mintió sobre 
una supuesta compra de la deuda 
salvadoreña por parte de China. 

Al vice lo desmintió el Minis-
terio de Relaciones Exteriores 
de China4 y el propio ministro 
de Hacienda; entonces Bukele 
trató de desviar la atención pro-
metiendo un supuesto tratado de 
libre comercio con China. Y lo 
dice en un momento en que las 
exportaciones a China se han 
desplomado, pues para septiem-
bre apenas habían llegado a 4.6 
millones de dólares, un valor 
menor incluso al de 20085. 

Relaciones entre El Salvador y China

Durante más de 60 años no hubo 
relaciones diplomáticas entre El 
Salvador y China. Fue hasta 2018, 
cuando gobernaba el FMLN, que 
se reestablecieron las relaciones. Y 
gracias a ello, China le donó a El 
Salvador lo siguiente:

• 3 mil toneladas de arroz.
• Fertilizantes para las familias 

campesinas.
• 10 camiones cisterna.
• 15 mil computadoras para las es-

cuelas.
• Becas para estudiantes universita-

rios.

China también declaró a El Salva-

1.   Banco Central de Reserva. Base de datos de 
comercio exterior. https://www.bcr.gob.sv/
bcrsite/?cat=1012&lang=es

2.  Twitter @nayibbukele, 8 de noviembre de 
2018.

3.  https://apnews.com/article/4e945bbe-
859044dc91511ba2f01aca28

4. https://www.eleconomista.net/economia/4. 
China-desconoce-oferta-de-compra-de-deu-
da-20221109-0003.html

5.  Banco Central de Reserva. Base de datos de 
comercio exterior. https://www.bcr.gob.sv/
bcrsite/?cat=1012&lang=es

dor “destino turístico”, para que sus 
habitantes viajaran a nuestro país. 
Además, aprobó 14 protocolos de 
cooperación en salud, educación y 
otras áreas, y una donación de 150 
millones de dólares en obras. Las 
exportaciones de El Salvador a Chi-
na, que en 2008 apenas llegaban a 7 
millones de dólares, para 2018 as-
cendieron a 86 millones1.

Mientras el Gobierno lograba esos 
beneficios para el pueblo, la em-
bajadora de Estados Unidos, los 
oligarcas y Bukele criticaban las 
relaciones con China. Bukele acu-
só al Gobierno chino de “meterse 
en nuestra política interna” de  es-

tar “aprovechándose de la dignidad 
de nuestro pueblo” y de apoyar la 
campaña del FMLN2. Luego, cuan-
do ya era presidente, viajó a Esta-
dos Unidos donde dijo que “China 
no respeta las reglas del comercio y 
se entromete en las democracias de 
las demás naciones”3. 

Pero cuando asumió el cargo de 
presidente, en actitud oportunista, 
viajó a China para pedir que los 
150 millones de donación, que ha-
bía logrado el presidente Cerén, se 
invirtieran en un estadio de fútbol, 
en una biblioteca y en otras obras. Y 
regresó al país saludando con som-
brero ajeno.
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Por Leonel Herrera*

A pesar del bloqueo gubernamen-
tal al acceso a la información 
pública, el periodismo investi-

gativo revela hechos escandalosos y espe-
luznantes que -en cualquier sociedad de-
mocrática o al menos no alienada por la 
propaganda oficial- pondrían en jaque a 
las autoridades señaladas y al régimen en 
su conjunto. La semana pasada El Faro 
reveló que la inteligencia policial del ac-
tual gobierno perfila al viceministro de 
Seguridad Pública, Osiris Luna, como 
“delincuente”, en un reportaje que pue-
de leerse en el siguiente enlace: https://el-
faro.net/es/202211/el_salvador/26442/
Inteligencia-Policial-del-actual-Gobierno-
perfila-a-Osiris-Luna-como-un-delincuen-
te.htm). 

La publicación del semanario digital 
-desde luego- no fue retomada por más 
medios periodísticos dados los peligros 
de difundir información crítica sobre el 
quehacer gubernamental y eventuales re-
presalias por informar sobre irregularida-
des, abusos y posibles delitos cometidos 
por funcionarios públicos, sobre todo 
cuando se refieren a presuntos actos de 
corrupción y a negociaciones con maras, 
los temas más espinosos para el gobierno 
de Nayib Bukele.

La principal fuente de El Faro son do-
cumentos confidenciales de la Subdirec-
ción de Inteligencia Policial (SIPOL) en-
tregados por Distributed Denial of Se-
crets (DDoSecrets), organización que 
promueve el acceso a información de in-

terés público que los obtuvo directamen-
te del grupo de hackers autodenominado 
“Guacamaya”. Dichos documentos, elabo-
rados en abril de 2020, vinculan a Luna 
con redes criminales y lo señalan de usar 
su cargo de director de Centros Penales 
para mantener reuniones con cabecillas de 
pandillas y con condenados por narcotrá-
fico y lavado de dinero, entre éstos Jorge 
Ulloa Sibrián y el ex diputado Wílber Ri-
vera Monge.  

Los documentos citados por el medio 
digital también señalan a Luna de mal ad-
ministrar fondos de las tiendas peniten-
ciarias y de integrar un “círculo delicti-
vo” con otros personajes de la política na-
cional, entre éstos el diputado oficialista 
Guillermo Gallegos y Herbert Saca, opera-
dor político de los ex presidentes Antonio 
Saca y Mauricio Funes. 

Según El Faro, los reportes de SIPOL 
provienen de una investigación contra 
Luna después de que éste viajó, en octubre 
de 2019, a México en un jet privado por 
un costo de 27,000 dólares que habrían 
sido pagados por la empresa Seguritech, 
pero los documentos policiales presumen 
que fueron tomados de ASOCAMBIO, la 
asociación que administra las tiendas pe-
nitenciarias.

Vale recordar que -entre otras irregula-
ridades- Luna también está señalado de 
utilizar 278,000 dólares en “plazas fantas-
mas” y robar 42 mil paquetes alimenticios 
valorados en más de 1.6 millones de dóla-
res que debían entregarse a personas nece-
sitadas durante la cuarentena obligatoria 
por la pandemia de COVID-19 (https://
elfaro.net/es/202109/el_salvador/25732/
Osiris-Luna-vendi%C3%B3-42000-sacos-
de-alimentos-que-eran-para-los-afectados-
de-la-pandemia.htm). Estos delitos eran 
investigados por la Fiscalía durante la ges-
tión de Raúl Melara, pero las diligencias 
fueron suspendidas con la llegada del ac-
tual fiscal Rodolfo Delgado, impuesto por 
el oficialismo en mayo de 2021 y ratifica-
do a finales de diciembre del mismo año.

El hecho publicado por El Faro no de-
bería pasar desapercibido, debido a dos 
aspectos relevantes: quién es el funciona-
rio perfilado como “delincuente” y cuál es 
la instancia que establece su “perfil delin-
cuencial”. El presunto delincuente es un 

funcionario con un rol importante en la 
estrategia de seguridad del gobierno y es 
actor clave en las negociaciones con pan-
dillas que han sido reveladas por el perio-
dismo investigativo. Se trata de un alto 
funcionario de seguridad pública (vice-
ministro de Seguridad y director de Cen-
tros Penales) que -irónicamente- está per-
filado como “delincuente” y, a pesar de 
eso, se mantiene en el cargo.

Y la instancia que señala su “perfil de-
lictivo” es la mismísima Subdirección de 
Inteligencia de la Policía, es decir: Luna 
es un funcionario perfilado como “de-
lincuente” por el propio gobierno al que 
pertenece. No es una instancia influencia-
da por la oposición ni siquiera una insti-
tución independiente (porque ya no hay 
ninguna en este régimen), ¡es una instan-
cia controlada por el oficialismo la que 
dice que uno de sus funcionarios tiene 
un “perfil delincuencial”!

¿Por qué sucede esto?, es la pregunta 
necesaria ¿Acaso Luna posee información 
crítica del gobierno y para tener su silen-
cio hay que mantenerlo en el cargo a pe-
sar de su “perfil delictivo”? ¿A qué funcio-
narios que están arriba de él podría per-
judicar si fuera destituido y enjuiciado? 
¿O es que las funciones que él desempeña 
llevan implícita alguna permisividad de-
lictiva? El país debería saberlo porque es 
asunto de interés público que afecta inte-
reses ciudadanos.

Y la otra pregunta relevante vinculada 
al título de este artículo sería: ¿Hay otros 
funcionarios del gobierno que -como 
Osiris Luna- están perfilados como “de-
lincuentes” por la SIPOL o por cualquier 
otra instancia estatal? En este sentido, 
podría preguntarse: ¿qué hay de los de-
más funcionarios vinculados a negocia-
ciones con maras que eran investigados 
por la fiscalía de Raúl Melara? y ¿qué de 
los señalados de corrupción en manejo 
de fondos públicos durante la pandemia 
que fueron denunciados por la extinta 
CICIES? ¿También están perfilados como 
delincuentes? ¿En el régimen de Bukele 
algunos funcionarios tienen permitido 
delinquir? Son preguntas. Ojalá hubiera 
respuestas.

*Periodista y activista social. 
 

¿Gobierno de “delincuentes”?
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Luis Armando González1 

Hace poco escribí una reflexión de-
dicada a octubre como un mes 
que da qué pensar. Me sucede lo 

mismo con noviembre y ambos meses tienen 
una conexión que marcó mi trayectoria per-
sonal y mis valores. El 15 de octubre de 1979 
se produjo el último golpe de Estado regis-
trado en la historia reciente de El Salvador. 
Diez años después, sólo que un 16 de noviem-
bre (esta vez de 1989) morían asesinados tres 
de mis profesores jesuitas en la UCA, junto 
con otros compañeros suyos y dos colabora-
doras (Elba y Celina Ramos). No soy amigo 
de jugar con las fechas o de creer que hay un 
“plan” para lo que sucede en el mundo, pero 
sí puedo decir que hay sucesos que expresan 
el “espíritu de la época”, sea lo que sea que 
esto signifique. 

El golpe de Estado del 15 de octubre de 
1979, en mi experiencia personal, fue una se-
ñal de esperanza, una señal de que al país se le 
presentaba la posibilidad de enrumbarse por 
un camino distinto del que, a juzgar por las 
dinámicas de ese año y de los anteriores (prác-
ticamente, desde 1972), presagiaba un desen-
lace incontrolablemente violento.  Ese golpe 
de Estado fue una ventana que se abrió lige-
ramente y se cerró en las semanas siguientes, 
cuando la “espiral de violencia” se hizo inde-
tenible, dando al traste con cualquier esfuer-
zo que fuera contrario a ella. 1980 fue un año 
terriblemente duro, pero lo peor estaba por 
llegar: ese fue el anuncio tras el asesinato de 
Monseñor Óscar Romero, el 24 de marzo de 
ese año.  

 Una década sangrienta fue la que si-
guió a este atroz magnicidio. Una década que 
llegó a su momento culminante, en cuanto a 
sacrificios humanos, con el asesinato de los 
jesuitas de la UCA, en noviembre de 1989. 
Algún analista se refirió a esta época como 
“tiempos de locura”.  No me gusta la fórmu-
la, pues la locura tiene una justificación mé-
dica dado el poco o escaso control que tienen 
sobre sus actos las personas atrapadas en ella. 
Pero en El Salvador de entonces los crímenes 
que se cometieron fueron resultado de estra-
tegias diseñadas para tal fin, por personas que 
conscientemente pretendían exterminar a sus 
“enemigos”. Fueron acciones racionalizadas 
las que se pusieron en marcha en esos tiem-
pos violentos.  

  Viví con expectativas positivas el gol-
pe de Estado de 1979, mismas que se trunca-

ron en las semanas y meses siguientes.  El ase-
sinato de los jesuitas me sumió en una pesa-
dumbre de la cual tardé varios años en salir. 
Cuando repaso mis vivencias de aquellos días, 
me veo caminando hacia la UCA, en pleno 16 
de noviembre, en busca de una respuesta a los 
rumores que circulan en la calle: “dicen que 
han matado a los jesuitas”, “dicen que han ma-
tado a Ellacuría”. Recuerdo no dar crédito a 
esos rumores y decirle a mi familia, para tran-
quilizarla: “Ellacuría anda por España, es se-
guro que lo han confundido con el P. Rogelio 
Pedraz”.  No era así: en efecto, mi profesor de 
filosofía había sido vilmente asesinado.  Y con 
él mi otro querido profesor de también de fi-
losofía: Amando López. Como ya dije, fueron 
asesinados otros compañeros suyos, y Elba y 
Celina Ramos. Pero con Amando y Ellacuría 
tuve una relación de apego más estrecha. 

 Pienso a menudo en ambos, aunque lo 
hago más en noviembre. Nostalgia, le dicen al-
gunos. Yo: recuerdo agradecido. Tenían un ta-
lante distinto, y cada uno de ellos me dejó en-
señanzas bien suyas.  Ellacuría, el afán de nun-
ca dejar de conocer y de hacer del conocimien-
to un bien social. Amando, la importancia del 
silencio y la ternura en el trato con los de-
más. Los dos me ayudaron a madurar y a cre-
cer como persona y como ser humano. Ellacu-
ría siempre buscó nuevas rutas para El Salva-
dor. Siempre creyó que un país distinto y me-
jor era posible, incluso cuando la guerra asola-
ba a las comunidades de Chalatenango, Mora-
zán, San Vicente y Guazapa. Pese a lo que sig-

nificó para mí su asesinato, suscribí esa misma 
creencia durante las dos décadas siguientes.         

Sin embargo, he visto cómo se han ido 
abortando las oportunidades para cambiar de 
rumbo y situar al país en una trayectoria mu-
cho más beneficiosa para su gente. Definitiva-
mente, El Salvador podría ser mejor, mucho 
mejor, de lo que es. No creo vivir en el me-
jor de los mundos posibles, por más que haya 
quienes insistan en que aquí se vive en el pa-
raíso. Miro a mi alrededor y lo que encuen-
tro es deterioro moral y material. Eso no es lo 
peor:  lo peor es que no veo opciones posibles, 
sino una ruta ya transitada hasta el cansancio. 
Quizás me equivoco y sí hay opciones; quizás 
sí hay caminos distintos y mejores que los que 
nos trajeron hasta (y nos mantienen) acá. Qui-
zás de lo que se trata es de avizorar esos cami-
nos, de explorarlos con la inteligencia y la ra-
zón crítica.

Soy un pesimista.  Al serlo, traiciono algo 
que me enseñó Ellacuría: a tener esperanza 
contra toda esperanza. A menudo me pregun-
to qué diría él de El Salvador actual o qué di-
ría de la su querida UCA. Francamente no lo 
sé.  Pero me lo imagino mirando con fina iro-
nía a quienes, además no reparar en el desastre 
que están creando, piensan que tienen el con-
trol de todo lo que les rodea, y diciéndose y di-
ciéndome: “Luis Armando, la grandeza que es-
tos presumen es sólo vana ilusión”.

San Salvador, 14 de noviembre de 2022 
               

Noviembre, otro mes que da qué pensar
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OH BENDITO  SAN JUDAS 
TADEO, APOSTOL Y MARTIR, 

GRANDE EN VIRTUD Y 
ABUNDANTE EN MILAGROS, 

FAMILIAR CERCANO DE 
JESUCRISTO, FIEL INTERCESOR 

DE TODOS QUIENES TE 
INVOCAMOS TU PATRONATO 

ESPECIAL EN TIEMPO DE 
NECESIDAD A TI RECURRO 

DESDE EL FONDO DE MI 
CORAZÓN Y HUMILDEMENTE 

IMPLORO A TI SAN 
JUDAS TADEO QUE CUMPLES 

MILAGROS Y AYUDAS
 A QUIENES YA NO TIENEN 

ESPERANZA.
A TI A QUIEN DIOS HA 

OTORGADO ESE GRAN PODER 
PARA VENIR EN MI AUXILIO, 

AYÚDAME EN ESTA PETICIÓN 
ACTUAL Y URGENTE. A CAMBIO 
TE PROMETO DAR A CaONOCER 

TU NOMBRE Y HACER QUE 
OTROS TE REINVOQUEN.

(Se debe prometer la publicación).
SAN JUDAS TADEO REZA POR 
TODOS QUIENES INVOCAMOS 

TU AYUDA. AMÉN
Reza la oración durante 9 días, 9 
veces al día en un lugar cerrado y 
solo, pidiendo 3 milagros, los que 
verás cumplidos antes de terminar 
esta novena. Debes difundir esta 

Oración.
En Agradecimiento por Tres 

milagros Recibidos.

(Reynaldo)

ORACIÓN AL 
ESPÍRITU SANTO

Espír i tu  Santo,  Tú 
que me aclaras todo, 
que iluminas todos los 
caminos para que yo 
alcance mi ideal.
Tú que me das el don 
divino de perdonar y 
olvidar el mal que me 
hacen, y que en todos 
los instantes de mi vida 
estás conmigo.
Yo, quiero en éste corto 
diálogo agradecerte por 
todo y confirmar una vez 
más que nunca quiero  
separarme de Tí, por 
mayor que sea la ilusión 
material.
Deseo estar Contigo 
y con todos mis seres 
queridos en la gloria 
perpetua.
G r a c i a s  p o r  t u 
m i s e r i c o r d i a  p a r a 
conmigo y los míos.
(La persona deberá rezar 
esta oración tres días 
seguidos, sin pedir la 
gracia, dentro de tres días 
será alcanzada la gracia 
por más difícil que sea) 
publicar en cuanto se 
reciba la gracia.

 (Monica)

CLASIFICADOS

REF: 07120-22-CVDV-
ICM3/H-30-22-2 
LA INFRASCRITA JUEZ 3 
DEL JUZGADO PRIMERO 
DE LO CIVIL Y MERCANTIL 
DE SAN SALVADOR, Al 
público para los efectos de 
ley, HACE SABER: Que 
por resolución pronunciada 
a las quince horas del día 
veinticinco de octubre de dos 
mil veintidós, se ha tenido 
por aceptada expresamente 
la herencia testamentaria 
que a su defunción dejó 
la causante señora ROSA 
JULIA MONTOYA VIUDA 
DE PALMA, quien fue de 
ochenta y nueve años de 
edad, Ama de Casa, Viuda, 
Salvadoreña, originaria de 
San Salvador, siendo su 
último domicilio la ciudad de 
San Salvador, fallecido el día 
diecisiete de septiembre de 
dos mil diecinueve; de parte 
de los señores MANUEL EN-
RIQUE PALMA MONTOYA 
con NIT 0614-130551-015-1. 
RICARDO ANTONIO PAL-

MÓNICA LISSETTE MAR-
TELL GRANADOS, No-
tario, del domicilio de San 
Marcos, departamento de  
San Salvador, con oficina 
ubicada en: Entre diecinueve 
y veintiuna Avenida Norte 
sobre Alameda Juan Pablo 
Segundo, Centro Interna-
cional de Servicios, Puerto 
Bus, local número cuatro, 
San  Salvador, San Salvador, 
al público en general HACE 
SABER: Que por resolución 
de la suscrita notario pro-
veída a las once horas del 
día diez de noviembre del 
presente año, se ha tenido 
por  aceptada expresamente 
y con beneficio de inventario, 
de parte de LUZ ARACELY 
HERNÁNDEZ DE JERÓNI-
MO, ANA ARELY HERNÁN-
DEZ DE MARTíNEZ, JOSÉ 
WILFREDO HERNÁNDEZ 
ALVARENGA, IRMA YA-
NIRA HERNÁNDEZ ALVA-
RENGA, MAURICIO AL-
VARENGA HERNÁNDEZ, 
y CARMEN ALVARENGA 
HERNÁNDEZ, en calidad 
de hijos sobrevivientes del 
referido causante, la herencia 
intestada que a su defunción, 
ocurrida en Hospital Nacional 
San Juan de Dios, San Mi-
guel, departamento de San 
Miguel, a las ocho horas 
con treinta minutos del día 
diecinueve de julio de dos 
mil veintidós, dejó el señor 
MAURICIO HERNÁNDEZ 
BELTRÁN, conocido por 
MAURICIO HERNÁNDEZ. 
Habiéndoseles conferido 
la administración y repre-
sentación interina de la 
sucesión, con las facultades 
y restricciones de los curado-
res de la herencia yacente. 
En consecuencia, por este 
medio, cita a todos los que 
se crean con derecho a la 
referida herencia, para que 
se presenten a esta oficina 
en el término de quince días, 
contados desde el siguiente 
a la última publicación del 
presente edicto. Librado en 
la oficina de la Notario MÓ-
NICA LlSSETTE MARTELL 
GRANADOS. En la ciudad de 
San Salvador, departamento 
San Salvador, a las siete 
horas y treinta minutos del 
día catorce de noviembre de 
dos mil veintidós.

MONICA LISSETTE
 MARTELL GRANADOS

NOTARIO 
3a.Publicación

(16-17-18 
Noviembre/2022)

MA MONTOYA con NIT 0614-
290654-001-0, SALVADOR 
ERNESTO PALMA MONTOYA 
con NIT 0614-100652-001-8, 
JOSE FRANCISCO PALMA 
MONTOYA con NIT 0614-
071269-104-0, CARMEN ELE-
NA PALMA VIUDA DE SOLANO 
con NIT 0614-250267-106-6, 
Y ROSA JULIA PALMA DE 
BENEDETTO con Documento 
Unico de Identidad 04783787-0 
en su calidad de herederos tes-
tamentarios. Confiriéndosele a 
la aceptante la administración 
y representación INTERINA 
de la sucesión, lo que se hace 
saber al público en general para 
los efectos de Ley.-LIBRADO 
EN EL JUZGADO PRIMERO 
DE LO CIVIL Y MERCANTIL, 
San Salvador, a las quince 
horas y veinte minutos del día 
veinticinco de octubre del año 
dos mil veintidós. 

Licda. Judith Guadalupe 
Maza Calderón

Juez Primero de lo Civil y 
Mercantil (3)

Licda. Elisa Margarita 
Rodríguez Gámez
Secretaria Interina

2a. Publicación
(17-18-19 

Noviembre/2022)

EDICTO
JUAN CARLOS RODRIGUEZ 
VASQUEZ, Notario, de este 
domicilio, con oficina ubicada 
en Calle Los Castaños, Avenida 
Las Camelias, número noventa, 
Colonia San Francisco, San 
Salvador, El Salvador; HACE 
SABER: Que por resolución 
del suscrito Notario, proveida 
a las dieciséis horas del día 
cuatro de Noviembre de dos 
mil veintidós, se ha tenido 
por aceptada expresamente 
y con beneficio de inventario, 
la herencia intestada que a su 
defunción ocurrida a las doce 
horas del día seis de abril de 
dos mil veinte, en el Hospital 
Médico Quirúrgico y Oncoló-
gico del Instituto Salvadoreño 
del Seguro Social de San 
Salvador, a consecuencia de 
Choque Séptico, Bacteremia, 
Mielofíbrosis; siendo la ciudad 
de San Salvador, departamento 
de San Salvador, su último 
domicilio, dejara la señora 
RUTH TERESA LANDAVER-
DE DE VILLALOBOS , quien 
era casada, de setenta y dos 
años de edad, Ama de casa, 
originaria de la ciudad de San 
Salvador, departamento de 
San Salvador, de nacionalidad 
salvadoreña, con Documento 
Único de Identidad número 
cero cero seiscientos cua-
renta y nueve mil trescientos 
veintiséis- nueve y Número de 
Identificación Tributaria cero 
seiscientos catorce- doscientos 
mil cuatrocientos setenta y sie-
te- cero cero dos- tres, de parte 
del señor CARLOS ERNESTO 
VILLALOBOS LANDAVERDE, 
de cuarenta y cinco años de 
edad, Empresario, de este do-
micilio, con Documento Único 
de Identidad Número cero dos 
millones cuatrocientos cincuen-
ta y tres mil seiscientos treinta 
y cuatro- cero, con Número de 
Identificación Tributaria cero 
seiscientos catorce- ciento 
ochenta mil novecientos seten-
ta y siete- ciento dos- nueve, 
como hijo sobreviviente de 
la causante y además como 
CESIONARIO de los derechos 
hereditarios en abstracto, del 
esposo de la causante señor 
MIGUEL ANGEL VILLALOBOS 
REVELO, de noventa y un años 
de edad, Ingeniero Civil, de 
este domicilio, con Documento 
único de Identidad número cero 
dos millones ciento cuarenta y 

cinco mil quinientos sesenta 
y dos- seis, y con Número de 
Identificación Tributaria cero 
seiscientos catorce- cero treinta 
y un mil treinta y uno- cero cero 
uno- siete; habiéndosele decla-
rado heredero con beneficio de 
inventario y conferido la ad-
ministración y representación 
interina de la sucesión, con 
las facultades y restricciones 
de los curadores de la herencia 
yacente. En consecuencia, por 
este medio se cita a todos los 
que se crean con derechos a la 
referida herencia, para que se 
presenten a la referida oficina 
en el termino de quince  días, 
contados desde el día siguiente 
a la última publicación del pre-
sente edicto. Librado en la ofici-
na del Notario JUAN CARLOS 
RODRIGUEZ VASQUEZ; en la 
ciudad de San Salvador, a las 
nueve horas y treinta minutos 
del día cinco de Noviembre de 
dos mil veintidós.

LIC. JUAN CARLOS 
RODRIGUEZ VASQUEZ

NOTARIO
2a. Publicación

(17-18-19 Noviembre/2022)

ROMMY ERIKA ZUNIGA 
DE ESTRADA, JUEZA DE 
FAMILIA DEL DISTRITO 
JUDICIAL DE SOYAPANGO, 
HACE SABER: 
Que por resolución proveída 
por este Tribunal a las quince 
horas cuarenta y cinco minutos 
del día once de octubre del año 
dos mil veintidós, se admitió la 
demanda de DIVORCIO POR 
SEPARACIÓN DE LOS CÓN-
YUGES DURANTE UNO O 
MÁS AÑOS CONSECUTIVOS, 
promovido por el señor JOSE 
BENEDICTO MARAVILLA 
GOMEZ, de cuarenta y dos 
años de edad, enderezador y 
pintor, salvadoreño, originario 
de Berlín, departamento de 
Usulután, del domicilio de San 
Pedro Perulapán, departamen-
to de Cuscatlán; por medio 
de su representante Judicial, 
licenciado LUIS ALONSO 
CASTILLO ROMERO. en 
contra de la señora ROSA 
EMMA VILLALTA, quien es 
de cuarenta y cinco años de 
edad, de oficios domésticos, 
casada, originaria de Cacaope-
ra, departamento de Morazán, 
de nacionalidad Salvadoreña, 
de domicilio actualmente igno-
rado, siendo su último domicilio 
en Colonia Providencia número 
uno, casa número ocho, San 
Martín, departamento de San 
Salvador; por lo cual EMPLÁ-
CESE  por medio de este edicto, 
el cual será publicado en un 
diario de circulación nacional, 
por tres veces con intervalos de 
cinco días entre cada publica-
ción; previniéndole a la referida 
demandada que en el plazo de 
quince días hábiles contados a 
partir del siguiente al de la terce-
ra y última publicación de éste, 
se presente a este Juzgado a 
ejercer su derecho de defensa, 
caso contrario se designará 
a la Procuradora de Familia 
adscrita a este Juzgado para 
que la represente, conforme 
lo dispone el artículo 34 incisos 
4º y 5º de la Ley Procesal de 
Familia. Lo que se hace saber al 
público, para los efectos legales 
consiguientes. 
Librado en el Juzgado de 
Familia de Soyapango, a las 
quince horas cincuenta minutos 
del día once de octubre del año 
dos mil veintidos.

LICDA. ROMMY ERIKA 
ZUNIGA DE ESTRADA

JUEZ DE FAMILIA
LICDA. DORA ALICIA 

HERRERA DE SANDOVAL
SECRETARIA

NUI: 00647-22-SOY-
FMPF-OFM1.-/06
3a. Publicación

(1-10-18 noviembre/2022)

ANA LILIAN QUINTANILLA 
GALVEZ, JUEZA DE FAMILIA, 
DE ESTE DISTRITO JUDI-
CIAL, HACE SABER: 
Que a este Tribunal se han 
presentado la licenciada MA-
YRA VIRGINIA CALDERON 
GONZALEZ, mayor de edad, 
abogada y notario de la ciudad 
de San Vicente, Departamento 
de San Vicente, actuando en 
calidad de Apoderada General 
Judicial de la señora BEATRIZ 
VERONICA ROMERO DE CA-
RRILLO, de cuarenta y un años 
de edad, empleada, originaria 
de San Vicente, Departamento 
de San Vicente, y del domicilio 
actual en la ciudad de Oakland, 
Estado de California, Estados 
Unidos de Norteamérica, a pro-
mover proceso de DIVORCIO 
POR SEPARACION DE LOS 
CONYUGES DURANTE UNO 
O MAS AÑOS CONSECUTI-
VOS, contra el señor GUILLER-
MO ANTONIO CARRILLO, 
de cuarenta y seis años de 
edad, empleado, originario de 
San Vicente, Departamento 
de San Vicente, siendo su 
último domicilio conocido en 
Residencial Altavista, Pasaje 
treinta y seis, poligono tres, 
casa número doscientos no-
venta y uno de la jurisdicción 
de Ilopango, Departamenlo de 
San Salvador, hoy de domicilio 
ignorado; que por resolución 
de los once horas con quince 
minutos del cinco de octubre 
del corriente año, se admitió la 
demanda, y se ordenó notificar, 
y emplazan al señor GUILLER-
MO ANTONlO CARRILLO, por 
lo que, por este medio y como 
lo dispone el articulo treinta y 
cuatro inciso cuarto y quinto de 
la Ley Procesal de Familia, se 
EMPLAZA al señor, GUILLER-
MO ANTONIO CARRILLO, Y 
se le previene al demandado, 
para que se presente a este 
juzgado dentro del plazo de los 
quince días hábiles siguientes, 
a la última publicación de este 
aviso a contestar la demanda y 
a ejercer, sus demás derechos, 
caso contrario se le designará al 
Procurador de Familia Adscrito 
a este Tribunal, para que la 
represente en el proceso.- 
Librado en el Juzgado de 
Familia de San Vicente, a las 
once con cuarenta minutos del 
día cinco de octubre del año dos 
mil veintidós.

LICDA. ANA LILIAN 
QUINTANILLA GALVEZ

JUEZA DE FAMILIA
BR. ELIZABETH 

ESMERALDA NAJARRO 
DE JOVEL

SECRETARIA DE 
ACTUACIONES

SVF-431-106(2)-2021-5. ISE
2a. Publicación

(10-18-28 Noviembre/2022)

Ref.: 06507-21-CVPC-3CM2 
(39-PC-21/2) 

LICENCIADA EVELYN DEL 
CARMEN JIMENEZ DE 
SOLlS, JUEZA (2) TERCERO 
DE LO CIVIL Y MERCAN-
TIL DE SAN SALVADOR, 
HACE SABER a la sociedad 
demandada ADMINISTRA-
DORA INTERNACIONAL 
DE FONDOS HOTELEROS, 
S.A. DE C.V., del domicilio y 
departamento de San Salvador 
y actualmente de paradero 
desconocido, con Tarjeta de 
Identificación Tributaria núme-
ro 0614-230909-103-6; que el 
abogado JORGE ALFONSO 
CRUZ AREVALO, quien puede 
ser localizado en COLONIA 
MIRAMONTE, PASAJE UNO, 
AVENIDA AUGUSTA, CASA 
N°7-D, DE ESTA CIUDAD, en 
su calidad de Apoderado Ge-
neral Judicial del demandante 
SALVADOR ANTONIO CUE-
LLAR REYES, ha promovido 
demanda en su contra en el 
Proceso Declarativo Común 
de Prescripción Extintiva mar-
cado bajo Ref. 39-PC-21,por 
lo cual la referida demandada 
deberá comparecer a más 
tardar en el plazo de VEINTE 
DÍAS HÁBILES, contados a 
partir del día siguiente al de la 
última de las publicaciones a 
que hace referencia el Art.186 
Inc.3° del Código Procesal 
Civil y Mercantil, a contestar 
la demanda promovida en su 
contra, so pena de nombrarle 
un curador ad litem para que le 
represente en dicho proceso. 
Librado en el Juzgado Tercero 
de lo Civil y Mercantil de San 
Salvador, a las nueve horas 
con cincuenta minutos del 
día treinta de septiembre de 
dos mil veintidós.

LICDA. EVELYN DEL 
CARMEN JIMENEZ DE 

SOLIS
JUEZA TERCERO (2) DE LO 

CIVIL Y MERCANTIL
SAN SALVADOR

LICDA. LICINIA NUBE 
SILIEZAR DE ROMERO

SECRETARIA DE 
ACTUACIONES
1a. Publicación

(18-28 Noviembre, 6 
Diciembre/2022)

BANCO ATLÁNTIDA EL 
SALVADOR, S.A. 

AVISA
Que se ha presentado a nues-
tra Agencia Sonsonate parte 
interesada manifestando que 
ha extraviado el certificado 
de Depósito a Plazo Fijo No. 
007144 de la cuenta No. 0702-
01-000494-6 extendido por 
nuestra institución el 11 de abril 
de 2000 a nombre de NOEMI 
VANEGAS DE MARROQUIN 
o MARIA MAGDALENA VANE-
GAS por un monto de Mil 00/100 
Colones, (1,000.00) ahora 
Ciento Catorce 29/100 Dólares, 

(US $114.29) a 90 días plazo, 
a una tasa de interés del 9.50  
Lo que se hace del cono-
cimiento público, para efectos 
de reposición del certificado 
relacionado conforme a los 
artículos 486 y 932 del código 
de comercio vigente. 
En caso de que en treinta días 
después de la tercera y última 
publicación del presente aviso, 
el Banco no recibiere reclamo 
alguno respecto a este, se hará 
la reposición del Certificado 
arriba mencionado. 
San Salvador, 11 de noviembre 
de dos mil veintidós.

José Abraham Ardón 
Martínez

Supervisor de Reclamos y 
Requerimientos
3a. Publicación

(14-16-18 Noviembre/2022)

Reposición de Certificado 
Depósito a Plazo Fijo

AVISO 
El Banco de Fomento 
Agropecuario, AVISA: 
que, en Agencia San 
Francisco Gotera, se ha 
presentado parte interesada 
manifestando que ha 
extraviado el Certificado 
de Depósito Número 408-
240-101791-8, constituido 
el 30 de marzo de 2021, 
para el plazo de 180 días 
prorrogables, lo que se 
hace del conocimiento del 
público para los efectos de 
reposición del Certificado 
relacionado, conforme con 
los Artículos 486 y 932 del 
Código de Comercio.
En caso que después 
de 30 días de la tercera 
y última publicación del 
presente aviso, el Banco, 
no recibe oposición alguna 
a este respecto, se hará la 
reposición del Certificado 
arriba mencionado.

San Salvador, 29 de 
septiembre de 2022.

Wendy Carolina 
Morán Martínez 

Jefe Operativo, Agencia San 
Francisco Gotera  
2a. Publicación

(17-18-19 noviembre/2022)

ORACIÓN   
MILAGROSA

Confió en Dios con todas 
mis fuerzas, por eso pido 

a Él que ilumine                    
mi camino y otorgue               

la gracia que tanto deseo.
(Mándela a publicar y  
observe lo que ocurre           

en el cuarto día).

(Lidia)
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La más reciente derrota 
que el combinado sal-
vadoreño selló ante la 

selección de Nicaragua el miér-
coles, con una ventaja mínima 
(1-0) en el estadio nacional de 
Managua, del mismo país, fue 
muy criticada por figuras del 
área deportiva, pero justificada 
por el director técnico Hugo Pé-
rez, con que la prioridad son los 
partidos oficiales; sin embargo, 
la derrota se sumó al ambiente 
de tensión que dejó la goleada 
de Perú a El Salvador en el mes 
de septiembre. 

El ex presidente de Alianza, 
Lisandro Pohl, compartió a tra-
vés de su cuenta de Twitter: “Y 
llegó el día que Nicaragua nos 
ganó, una selección salvadoreña 
que fuera de que no jugamos a 
nada, no hicimos un sólo tiro a 
puerta en todo el juego, que es-
peran para reaccionar. Con todo 
respeto, Hugo Perez no es técni-
co, nunca entrenó antes, a qué 
esperan”.  El ex referí mundia-
lista, Elmer Bonilla, también se 
unió a la ola de comentarios ha-
cia Pérez por las últimas actua-
ciones que la Selecta tuvo a ni-
vel internacional. “La selección 
de El Salvador, ya a estas alturas 
de estar discutiendo que perde-
mos con Nicaragua por un pe-
nal sancionado que si es o no es, 
y empezamos con eso, nos tie-
ne que hacer reflexionar el nivel 
del que estamos en este momen-
to”, aseguró.

Por su parte, el presentador 
deportivo Karsten Rivas expre-
só duras críticas para el estrate-
ga salvadoreño. “Pensé que nun-
ca vería a mi Selecta perder ante 
Nicaragua. ¿Hugo Pérez no le da 

Rebeca Henríquez
@RebeHenriquez

Previo al inicio de 
la pretemporada 
de Alianza, el 15 de 

diciembre, el equipo capita-
lino anunció que el estrate-
ga internacional, Eduardo 
Lara, será el nuevo director 
técnico del cuadro aliancis-
ta por dos temporadas, y di-
rigirá a los paquidermos en 
el Clausura 2023. Luego de 
su última participación en 
el fútbol salvadoreño, hace 
cinco años con la selec-
ción nacional, el colombia-
no volverá como el timonel 
para guiar a los blancos por 
el siguiente título.

“Estamos en un proce-
so de reorganización a fon-
do con muchas decisiones, 
pero muy contentos, opti-
mistas de lo que se viene. 
Se han tomado decisiones 
transcendentales viendo a 
Alianza de cara a un próxi-
mo torneo, como el proyec-
to que es y el que debe ser 
para seguir adelante. La glo-
ria que se a cosechado en 
la historia de Alianza debe 
continuar dando frutos”, 
dijo Sherman Calvo, vice-
presidente del club sobre 
la incorporación de Lara al 
plantel.

El presidente de Alian-
za, Pedro Hernández, tam-
bién habló sobre la salida 
del equipo en los cuartos 
de final tras ser eliminado 
por Platense y lo que signi-
fica para el club la incorpo-
ración del Lara posterior a 
ello.

“El futbol es así, se gana 
o se pierde, pero nosotros 
como aliancistas tenemos 

vergüenza, no le da pena, ser el 
primer “director técnico” en 
perder con Nicaragua? Cual-
quier técnico honesto renun-
ciaría”, dijo. 

En conferencia de prensa, 
Pérez hizo énfasis en que la in-
tención es “preparar” a la selec-
ción para partidos oficiales, ra-
zón por la que tomó un año y 
medio para formar la lista del 
combinado. 

Sobre el juego aseguró que 
“de mi equipo no me gustó casi 
nada. Lo importante fue que 
debutamos cuatro o cinco juga-
dores jóvenes que era lo que te-
níamos planeado para este par-
tido, lo demás, porque yo no 
quiero decir algo que no estoy 
seguro, tendría que ver el par-
tido”.  La ola de críticas hacía 
el estratega salvadoreño, Hugo 
Pérez, por la derrota contra Ni-
caragua no es la primera por la 
que el DT pasa. En la última 
actuación de la azul y blanco 
ante Perú, también fue cuestio-
nada su rol en la selección, y 
en su momento Pérez también 
puso en duda su continuidad 
como técnico del equipo nacio-
nal. 

prohibido dejar de crecer. Una 
derrota a veces nos hace más 
fuertes y cualquiera puede decir 
que hemos estado callados, y lo 
hemos estado, pero no hemos 
dejado de pensar en que es lo 
mejor para Alianza”, comentó.

Según el presidente albo, 
“la llegada del profe Lara no 
es solamente un mensaje hacia 
la afición aliancista, sino para 
todo el futbol nacional y les 
ayudará a llevar el futbol a otro 
nivel, ya que desde que estuvo 
Hernán Carrasco frente al equi-
po, no habían tenido un técni-
co de esta magnitud”.

Alianza pretende retomar su 
camino en el fútbol salvadore-
ño, causa por la que decidieron 
traer a un “cuerpo técnico de 
primera”, entre Lara, su prepa-
rador físico y el auxiliar técni-
co. Asimismo, el club también 
desea continuar con los pro-
yectos de las selecciones juveni-
les, porque según el presidente, 
“son el futuro” de Alianza.

Por su parte, Eduardo Lara, 

en sus primeras palabras como 
DT, dijo: “estoy muy contento, 
muy orgulloso de llegar a una 
institución como alianza. Va-
mos a entregar todo lo que este 
a nuestro alcance, nuestro pro-
fesionalismo y lo que requiere 
para este gran proyecto”.

Bajas de Alianza
Junto a los nuevos cambios 

que el club atraviesa, la direc-
tiva también informó que el 
planten presentó tres bajas, con 
la salida de Camilo Delgado, 
Víctor Landázuri y Nelson Bo-
nilla, jugadores que se unieron 
en la temporada anterior.

Sobre la salida de Nelson 
Bonilla, el directivo del club, 
Oscar Amaya, comentó que 
Bonilla hizo efectiva su cláusu-
la donde se estipuló que si el 
jugador deseaba unirse a otro 
club tendría la disponibilidad 
de aceptarlo, por lo que el de-
lantero se unirá a un equipo de 
Estados Unidos, del cual aun 
no se conocen los detalles.

Karsten Rivas sobre derrota de la selección:

“¿Hugo Pérez no le da 
vergüenza ser el primer 
‘director técnico’ en 
perder con Nicaragua?”

El comolobiano Eduardo Lara se convierte en el nuevo director técnico de Alianza 
previo al Clausura 2023 y los encuentros en la Liga de Campeones. Foto: Diario Co 
Latino/Cortesía. 

Hugo Pérez es criticado por figuras 
deportivas ante el rol que desempeña 
actualmente con la selección nacional.  
Foto Diario Co Latino/samueL amaya. 

Alianza anuncia a 
Eduardo Lara como 
nuevo director técnico


